

きんもくせい

編集目標 人間尊重の教育を求めて

令和元年 学校教育だより

May 5 第341号

(年4回発行)

編集・きんもくせい編集委員会

発行・埼玉県富士見市教育委員会

電話・049-251-2711 (内線623)



本郷中学校入学式

写真提供／本郷中学校

「輝き」

東中学校三年

中里 真緒

桜が散り、新緑に変わる心地

良い季節。

期待。

どんな子がいるんだろう。

勇気を出して話しかけてみると、

不安が楽しみに変わる。

どんな子がいるんだろう。

「おはよう」その一言が

すごく嬉しい。

どんな子がいるんだろう。

その姿勢が一人一人の輝きと

なる。

学習指導要領改訂の経緯について

グローバル化の進展や絶間ない技術革新等により急速に変化する社会で、生き抜くために必要な力を子どもたちは十分に身に付けられているでしょうか? 従前の知識伝達型の学習では十分ではないのが実情です。二〇二〇年度(令和二年度)から小学校で完全実施となる新学習指導要領では、「主体的・対話的で深い学び」が一つのキーワードとしてあげられています。これからの日本を支えていく人財を育成するためには、教育が重要な役割を担っていると思います。指示をされないと動くことができないようでは困る時代がやってきます。自分自身で考え、道を切り拓いていく力が求められています。だからこそ、「主体的・対話的で深い学び」が重要になってしまいます。

今回は、私が「主体的・対話的で深い学び」を目指した授業実践の中から「ICTを活用した授業づくり」「ICTの効果的な活用」などについて、いくつかを紹介します。

ICTを活用した授業づくり

~効果的な使い方とは?~

指導者 針ヶ谷小学校 主幹教諭 一水 昌比古

ICTを活用した授業づくり

本校は、平成二十九年度にタブレットパソコンが導入され、平成三十年度から本格的に使用を開始しました。理科を担当することになり二年が経ちますが、デジタル教科書は、久しぶりの理科の授業を受けもつ私にとって救世主のような存在でした。デジタル教科書は使えれば使うほど、たくさんの機能が発見でき、子どもたちに驚きを与えたり、理解を深めさせたりするための大きな手立てとなっていました。

私が授業構成で「一番心がけているのは、「楽しいこと」です。そのためには「わかること」が大前提となります。「楽しい」「わかる」を実現させるために、ICT活用は非常に効果があると感じています。授業が「わかり」「楽しい」と子どもたちは進んで活動(主体的)し、コミュニケーションも活発(対話的)になります。さらにはもっと知りたい(深い学び)と思うようになると、日々、授業改善を行い、全ての子どもたちが樂

しく、力を少しでも伸ばせるように努力をしています。

ICTの効果的な活用とは?

自分が考える効果的な活用は、大きく二つあります。

一つ目は、「写真・資料を大きく見せる」とことです。授業の導入などでイメージしにくい部分をわかりやすく示したり、話し合う材料にしたりするなど、子どもたちの興味関心を引き出し理解を深めるために、非常に役立ちます。提示しながら説明する際には、全員が一つの資料に集中する

ことができます。説明を短時間で行なうことができます。また、大きい写真で見ることができます。また、細かいところに気付くこともできます。最近の子どもたちは簡単なことでは驚かせませんが、様々な仕掛けをすることで驚かせ、「次は何があるのだろう」と次時への意欲につなげることができます。デジタル教科書は多くの資料や動画を見ることもできます。実験の結果や観察したことを探り返る際に動画で確認することができます。

二つ目は、「画面に書いたり、重要なところを隠したりする



特別支援教育

たんぽぽ学級の 子どもとともに

水谷東小学校 教諭 水村 恒美



生活体験を広げていくため、人と接するときの態度や話し方、身の周りの準備や後片付けなどを日常的に繰り返し学

新年度を迎え、たんぽぽ学級の児童四名は、一つ学年上がった期待感に瞳を輝かせています。遊びの中心にいるのは三年生です。学童保育室に通う四年生です。昨年度から「来年は、たんぽぽのリーダーだよ。」と言っていたので、始業式の日からキリっとした顔つきでみんなの前に立っています。

たんぽぽ学級は、仲良く遊び、本当に楽しそうです。遊びの中心にいるのは三年生です。学童保育室に通う二年生の二名は、二人のお兄さんと一緒に支えられ、学校生活の流れをつかんでいます。

今年度を迎え、たんぽぽ学級の児童四名は、一つ学年上がった期待感に瞳を輝かせています。遊びの中心にいるのは三年生です。学童保育室に通う二年生の二名は、二人のお兄さんと一緒に支えられ、学校生活の流れをつかんでいます。

これからのICT活用

わかる授業
針ヶ谷小学校 校長 辻口 幸恵

今まで行っていた拡大コピーや、動画を見せるためのDVDの準備等がなくなり、授業準備の時間が短縮され、教材研究や子どもたちと向き合いう時間が増えます。

三 楽しく学べる
タブレットやプロジェクターを活用し自ら操作することで、より興味関心を引き出しが増すことで、学習に対する意欲が高まります。

本校では、ほぼ全教科でICTを活用した授業を行っていますが、まだまだ各機能を十分には活用しきれていないのが現状です。私自身が活用して、便利さを感じている機能も多々あり、その可能性を多くの先生方も、実感してほしいと感じます。

しかし、ICTの活用は手段であって、授業の目的では

一 わかりやすい授業
音声や映像を使うことができ、子どもたちの諸感覚にうつたえることができ、わかれやすい授業を開くことができます。

二 効率化
今まで行っていた拡大コピーや、動画を見せるためのDVDの準備等がなくなり、授業準備の時間が短縮され、教材研究や子どもたちと向き合いう時間が増えます。

三 楽しく学べる
タブレットやプロジェクターを活用し自ら操作することで、より興味関心を引き出しが増すことで、学習に対する意欲が高まります。

わかる授業
針ヶ谷小学校 校長 辻口 幸恵

本校では、市内の他校に先がけPC室用のタブレット型パソコンとともに、教師用タブレットとプロジェクターも設置されました。併せて、デジタル教科書も導入され、紙の教科書だけではできない授業の展開が可能になりました。本校幹教諭の取り組みは、子どもたちの興味・関心を高め、理解を深めるために効果的であるだけではなく、ほかの教員にとつてもICTを活用した授業づくりの手本となり、活用が少しずつ広まっています。

水谷中学校 1年 清水 葵衣

笑いあり 泣あり

水谷中学校の行事の中に「三年生を送る会」というものがあります。在校生が卒業生への感謝を伝えるために、いろいろな発表をする大切な行事です。限られた時間の中で内容を話し合ったり、役割を決めたりする

のは大変ですが、その中にやりがいを感じているみんなは、とても活き活きして見えました。一年生や二年生、主役も裏方も、大きな感動と、別れの準備しました。卒業生への少し寂しい思いを胸に、精一杯、準備しました。

迎えた当日は、卒業式とはまた違う、笑顔と感動で、あふれた会になったと思います。この素晴らしい行事は、水谷中学校のよき伝統として引き継いでいきたいです。



生きる力を育む

勝瀬中学校では、「ともに学び、心が響き合う学校」を目指す学校像に掲げて、日々教育活動に励んでいます。毎年、二年生では、日本赤十字社ボランティアスタッフを招いて、救命救急講習を実施しています。

講習用の人形や機械を用意していただき、子どもたちは胸骨圧迫法や人工呼吸からAEDの使い方まで教わり、実際に体験しました。

勝瀬中学校 教諭 深浦 啓



生きる力を育む

勝瀬中学校 教諭 深浦 徹

と比べると、どちらかと言え
ば引っ込み思案でおとなしい
性格の弟です。

小学校生活はまだ始まつた
ばかりで心配は尽きません
が、これまでの一人を見てき
て気が付いた事がありまし
た。

さかのぼれば、プレ保育や

幼稚園入園時に、泣いたり、笑つたり、戸惑つたりして、試行錯誤しながら友達をつくり、素晴らしい四年間を（幼い彼らは）過ごしてきたのです。多かれ少なかれ、その時々に自身で考え、何かを見付けて拙いながらも自立の一歩を踏み出してきたはずです。

第341号 きんもくせい

り早七年目になりました。
かつせらんどのスタッフの
多くは保護者です。先生でも
ない、友達のお母さんや近所
のおばさんとして、安心安全
な「ただの大人」という関係
性から始まっています。保護
者の視点に偏らないことを意
識し先入観をもたずに子ども
と接するように声を掛け合っ
ています。表情を見て会話や
触れ合いを大切にすることであ
私たちスタッフも新しい発見
や気付きがあります。「そん
な視点や捉え方もあるのね」
伝え、思いを共有しています。
コーディネーターとしての
活動は、子どもと地域の皆さん
との橋渡しです。社会性を

地域子ども教室「かつせらんど」では、学校・家庭・地域で協力し、月に一回放課後の自由遊びやサッカー教室・ドラム缶ピザ作り等の体験教室や、週三回ほど放課後に家庭学習を支援する活動を実施しています。長女が在学中のPTA活動がご縁でかつせらんどのコーディネーターとななり早七年目になりました。

家庭学習支援の子ども教室

勝瀬小学校 かつせらんどコーディネーター

「体験学習から広がる
絆・感動・未来」

ふじみ野小学校 教諭 金沢 三奈子

三月十八日に「キッズゴルフ教室」がふじみ野小学校で開催され、四年生百十一名が

会社の社員の方に拾われた

四年三組の児童にお返事を書いた

よろしくお読みください。



教育課題特集 生きる力を はぐくむ

私は小学四年生の娘と小学一年生になる息子がいます。二人は新座市内の幼稚園に通っていたため、小学校入学を境に幼稚園時代の友達とは離ればなれになり、顔見知りすら一人もいない、(大袈裟な表現ですが)一真つ暗闇の中へ放り込まれた感がありまし
た。

夫婦ともども、これまでの人生でこのような経験はない、

自立の第一歩

十一、立交
（民德首）
十一、立交
（慈唯）

何か勇気付けられるような適切なアドバイスも浮かばず、ただただオロオロとするばかりでした。

ですが、そんな心配をよそに娘は早々に友達をつくり、放課後には一緒に公園へ遊びに行ったり、お互いの家を行き来したりするようになつてきました。

そして今春、息子が晴れて入学式を迎えるに。二の子

A group of people are playing mini-golf on an outdoor court. In the foreground, a person wearing a white cap and dark jacket stands facing away from the camera, looking towards the green. To their right, another person in a light-colored hoodie and white pants is also facing away, holding a golf club. In the background, there are several other people scattered across the court, some near the green and others further back. The court is surrounded by trees and a building is visible on the left side.





水谷小

「自分の身は自分で守る」交通安全教室

4月15日、よく晴れた青空の下、交通安全教室を実施しました。横断歩道の渡り方や自転車の乗り方など、具体的に指導していただきました。



鶴瀬小

「たのしみだね、きゅうしょく！」

初めての給食に向けて、栄養士さんから、準備や片付けの仕方を教えていただきました。みんな、真剣にお話を聞きました。



水谷中

新しい時代！新しい水谷中学校！

100名を超える新入生を迎えて、新たに特別支援学級(はばたき学級)を開設して、新しいスタートをきりました！新入生歓迎会では先輩たちが素晴らしい歌声を響かせてくれました！



富士見台中

いよいよ最高学年へ

進級おめでとう。中学校最後、平成の終わり、令和の始まり。激動の1年間を台中で過ごせてよかったと思える日々に。



つるせ台小

元気な挨拶は、子どもの成長の証

学校中に響き渡る「おはようございます」の声。さあ、今日も元気な1日の始まりです！



富士見特別支援学校

おいしい自校給食スタート！

4月11日(木)から給食がスタートしました。小、中、高等部の児童生徒がランチルームで、おいしい手作りの給食を食べています。



本郷中

バンダナを着用して、黙々清掃徹底しています！

一言も喋らず黙々清掃する3年生。きれいになった校舎をさらにきれいに磨いています。さらに環境のよい学校になることを目指しています。

「あすなろ」では、様々な体験活動や遊びを通じて集団生活への適応力を養うとともに、一人一人の学力に応じた学習支援を進め、学習の遅れやつまずきの解消も目指しています。

「あすなろ」では、様々な体験活動や遊びを通じて集団生活への適応力を養うとともに、一人一人の学力に応じた学習支援を進め、学習の遅れやつまずきの解消も目指しています。

散つてしまふと思われた桜の花がほぼ満開に咲いている中、市内のすべての小・中学校及び特別支援学校で入学式が行われました。

新しい学校での生活に期待と不安でいっぱいの新入生たちが、前年度より引き締まつた表情の在校生に迎えられ、新年度がスタートしました。

この「学校 TODAY」では、生き生きとした子どもたちの姿を紹介していきます。各学校での特色ある活動の様子を楽しみにしていただければと思います。どうぞご期待ください。



ふじみ野小

ドクターへリ小学校体験会

「夢のかけはし教室」を実施し、ドクターへリの他、救急車や消防車も出動し、仕事のやりがいや命の大切さを学びました。



南畠小

始業式…進級おめでとう

1つ学年が上がって、やる気に満ちて登校してきた子どもたち。友だちと仲よく、助け合ってすばらしい1年間にていきましょう。

『教育相談Q & A』

II 市教育相談室より

A 「あすなろ」ってどんな教室？

「あすなろ」とは、富士見市教育相談室（富士見特別支援学校3階）に設置されている適応指導教室の名称です。この教室では、学校に行きたいけれど行けない市内の市立小・中学校に在籍する不登校児童生徒の自立と学校復帰を支援しています。

問合せ

富士見市教育相談室

〈TEL〉
049-253-5313

(担当者)
指導員 門田・松丸

※通年、軽い運動や卓球等もできます。
以上のようないくつかの体験活動の他、お子様の状態や気持ちを十分に配慮しながら徐々に学校復帰に向かって様々な取組を行っています。
通室を希望する方は、担任の先生に申し出てくださいか、本室まで直接ご連絡ください。

二学期 四月九日から七月五日
始業式、難波田城公園内古民家の体験活動、宿泊体験活動、流しそうめん、遠足、おにぎりパーティ、さつまいもの調理、クリスマスパーティー、終業式等
三学期 一月八日から三月十一日
始業式、避難訓練、もちつき、通室修了証書授与式等

△開室期間と主な体験活動△



《平成31年度富士見市教育行政方針》

I 学びあい、高めあい、夢と希望をはぐくむ教育の推進

- 児童生徒一人ひとりに応じたきめ細やかな指導による学力の育成
 - 人との交流や感動体験を通した豊かな心の育成
 - 自ら健康・安全を守る資質・能力と健やかな体の育成
 - 地域の教育力を生かし教育効果を高める学校教育の推進

Ⅱ 学びあう地域社会をめざす教育の推進

- 1 家庭・地域の教育力の向上
 - 2 生涯にわたる学習機会の提供と学びのネットワークの推進
 - 3 学びあう地域社会を創る活動の推進
 - 4 蓦らしとまちづくりに役立つ読書活動の推進
 - 5 郷土遺産の継承と文化芸術の振興
 - 6 誰もが楽しめる生涯スポーツの推進

III 組織の総合力を生かした教育の推進

令和元年度の学校教育により「きんもくせい」の編集委員の先生方をお知らせします。今年度も富士見市の教育理念「人間尊重の教育」を基本とし、その実現を求めて編集に携わっていただきます。

『編集委員長』	辻	幸	恵	(針ヶ谷小学校校長)
『編集副委員長』	高	原	剛	(諏訪小学校教頭)
『編集委員』	村	田	和	彦(関沢小学校主幹教諭)

富	田	香	織	(水谷小学校教諭)
瀬	瀬	広	太郎	(東中学校教諭)
井	瀬	智	子	(勝瀬中学校教諭)
福	井	選	雄	(富士見特別支援学校教諭)
小	福	一	一	(富士見特別支援学校教諭)

☆運動会(体育祭)♪音楽会(合唱祭)等の日程

学校名	運動会・体育会	開始時刻	予備日	音楽会(合唱コン)
鶴瀬小学校	5月25日（土）	8:55	5月26日（日）	11月2日（土）
水谷小学校	9月21日（土）	8:50	9月26日（木）	11月2日（土）
南畠小学校	6月8日（土）	8:55	6月 9日（日）	11月13日（水）
閑沢小学校	5月25日（土）	8:45	5月26日（日）	11月9日（土）
勝瀬小学校	5月25日（土）	8:50	5月28日（火）	11月9日（土）
水谷東小学校	9月21日（土）	9:00	9月22日（日）	11月9日（土）
諒訪小学校	5月25日（土）	8:45	5月26日（日）	11月2日（土）
みずほ台小学校	9月14日（土）	8:50	9月15日（日）	11月2日（土）
針ヶ谷小学校	5月25日（土）	9:00	5月28日（火）	11月9日（土）
ふじみ野小学校	5月25日（土）	8:45	5月26日（日）	11月2日（土）
つるせ台小学校	5月25日（土）	9:00	5月26日（日）	11月2日（土）
富士見台中学校	5月18日（土）	8:55	5月21日（火）	10月21日（月）
本郷中学校	5月18日（土）	8:55	5月21日（火）	10月30日（水）
東中学校	5月18日（土）	8:50	5月22日（水）	11月1日（金）
西中学校	5月18日（土）	8:50	5月22日（水）	10月24日（木）
勝瀬中学校	5月18日（土）	8:45	5月21日（火）	10月17日(木)・21日(月)
水谷中学校	5月18日（土）	9:00	5月21日（火）	10月31日(木)
富士見特別支援学校	6月1日（土）	10:00	6月 2日（日）	11月16日（土）

*音楽会（合唱コン）等の小学校の日程は、保護者会向け公開日となります。

3月号(340号)の「生きる力はをぐくむ」に、水谷東小学校 保護者 田中憲生様に執筆いただきましたが、学校名を水谷小学校と誤って記載いたしましたので、ここにお詫びと訂正いたします。



二十三人の色

水谷東小学校 教諭 佐野なみ

三年生が始まったばかりの頃、子どもたちは、低学年の時と同じように「学校行事は、高学年が助けてくれる。」というような考えでした。私は子

になつたことでした。
班で学習する度に、トラブルが起きて、話し合いが進まないこともありました。私は少しでも雰囲気がよくなることを願って、『じぶんだけの

らです。
一年が経ち、三年一組はそれぞれの色を大切にする学級へ成長しました。四年生でもそれぞれの色を大切に、活躍することを願っています。

「いろ」という絵本を読んで聞かせました。この絵本から「一人一人違う考え方、違う姿勢をもつた人が集まっている。」ということ、「いろいろな考え方の人が、それぞれ自分の色を出せたら、とても楽しいクラスになる。」ということを伝えたかったのです。

久々に満開の桜に迎えられて行われた、始業式・入学式。今年も、市内の小・中・特別支援学校にたくさんの新入生を迎えることができました。桜（ソメイヨシノ）の咲く中での式は、やはり日本らしい風情があります。あれから二ヶ月近くが過ぎ、桜（ソメイヨシノ）はすっかり散ってしまいましたが、さわやかな緑の葉が生い茂っています。小学校一年生の給食も始まり、子どもたちも、少しずつ新しい学校・学年・学級に慣れてきました。この日のメニューは、白身魚フライとサラダとパン。フライをバーガーパンにはさむのは少し難しかったですが、「おいしいね。」といって楽しそうに食事をしていた姿が、とても微笑ましかつたです。これからもおいしい給食をたくさん食べて、どんどん大きく成長してほしいですね。

さて、五月一日、元号が「平成」から「令和」に変わり、新しい時代が始まりました。

一年生の教室の廊下には、子どもたちが思い思いに作った「こいのぼり」が元気に泳いでいます。どんな時代でも、何があつても、自分の個性を伸び伸びと發揮し、大空をたくましく泳いでいる子供たちであつてほしいと願っています。そして、今年度も、学校・家庭・地域が連携し、そんな子どもたちを育てていきたいと思います。今年度も、どうぞよろしくお願ひします。（辻口）